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中青报·中青网记者 郭 剑

北京冬奥会结束，中国冬奥代表团需

按照防疫政策完成 21 天隔离后移出闭环。

据记者了解，各队隔离期间已经开始冬奥

总结，待隔离结束，这一个冬奥周期才算圆

满，他们也将迎来过去 4 年从来不曾享有

过的快乐时光：休整、放假，安排个人生活，

而长达近两个月的假期之后，等待着冰雪

健儿的则是新一个周期几乎难度加倍的砥

砺前行——可以预计的是，4 年后米兰—

科尔蒂纳丹佩佐冬季奥运会，竞争激烈程

度将远超这一次的本土作战，至少对于“可

以永远相信”的中国短道队而言，“金牌之

师”的备战难度不言而喻。

“前两年我们因新冠肺炎疫情基本没

有出国参赛，然后北京冬奥会前才开始打

世界杯，从世界杯和这届冬奥会我们能看

出来现在（短道速滑）的格局，整体水平非

常非常高。”本届冬奥会短道速滑混合团体

2000 米接力、男子 1000 米的“双金王”任

子威在接受中青报·中青网记者视频连麦

采访时说：“以后的竞争会更加残酷。”

在北京冬奥会上，24 岁的任子威打

满了可以参加的全部 13 场比赛，堪称本

届冬奥会“超级劳模”，体能消耗之大常

人难以想象。任子威在与中青报·中青网

记 者 视 频 连 麦 时 说 ， 由 于 比 赛 带 来 的 压

力，他在冬奥期间睡眠质量并不好，“很

多 时 候 睡 不 着 ， 但 睡 不 着 也 要 安 静 地 躺

着，不看手机，闭目养神。”

“虽然拿了两枚金牌，但还是有不足和

遗憾的，因为比完 1000 米以后，给自己的

压力可能有些大了。”任子威说：“1500 米也

是特别想拿金牌的，最后一项 500 米是体能

出 了 状 况，成 绩 也 不 理 想 ，所 以 从 细 节 上

看，还有很多需要改进的地方。”

不过，正是在这样的高压下，任子威

完成了从“平昌冬奥会新秀”到“北京冬

奥 会 主 力 ” 的 蜕 变 ， 在 短 道 速 滑 的 冰 面

上，任子威成为领滑者，但领滑者的优势

并 不 明 显 ， 他 的 身 边 是 一 大 堆 随 时 准 备

“超越”的对手——北京冬奥会短道速滑

3 个男子个人项目，任子威获得 1000 米

冠 军 ， 韩 国 选 手 黄 大 宪 获 得 1500 米 冠

军，匈牙利选手刘少昂获得 500 米冠军。

在技术层面，这 3 位顶尖选手无一不是从

500 米 到 1000 米 再 到 1500 米 “ 全 面 出

击”，任子威和对手一样，需要突破三重

封锁登顶，金牌含金量十足，但新一轮的

挑战绝非坦途。

“接下来这 4 年，最重要的是保持一个

健康的身体状态，别再出现伤病，然后不断

调整自己的心理状态。”任子威说：“身体的

疲劳容易恢复，精神方面的疲劳就不那么

容易解决。”

从 8 岁接触短道速滑、进入专业队，到

17 岁进入国家队，任子威一直不习惯“抱

怨”，用队友的话说，他是“自己去默默克服

困难的那种类型 ”，“一般不吱声，训练很

拼，比赛更猛”，他习惯了“脚踏实地，心致

净纯”。在备战北京冬奥会这个周期，中国

短道队经历了足够的“苦”和“难”，但任子

威每一次训练的全身心付出，让他和短道

队一起得到了应有的回报。

“我不喜欢夸什么口，更适合一步一个

脚印。”任子威说：“就算我现在有了荣誉，

也不是可以松懈的借口，等再回来训练，我

还是要从零开始的。”

“难得清醒”是顶级运动员面对“丰收”

时的必备素质，任子威清楚知道自己是如

何熬过“对自己没有信心”、“犹豫过要不要

放弃”这段最艰难的日子，“吃饭、训练、睡

觉”，任子威成长为中国短道队“中流砥柱”

没有任何“秘密”。

“作为一名运动员，能够身披国旗为

国征战，是一生最荣耀的时刻，国家荣誉

始终摆在第一位，上领奖台时手指胸口的

国旗标志是我的习惯，这一刻我能感受到

最大的力量支持。”任子威说：“中国短道

是‘国之尖刃’，我还是那个怀揣金色梦

想的少年，相信未来还会有更多精彩和无

限可能。” 本报北京 2 月 28 日电

任子威：

我还是那个怀揣金色梦想的少年

中青报·中青网记者 慈 鑫

北京冬奥会的闭幕，也意味着冬奥会

已 进 入 了 “ 米 兰 时 间 ”， 两 届 冬 奥 会 冠

军、中国短道队领军人武大靖已把目光投

向了 4 年后的米兰，他还有未完成的心愿

希望在米兰实现。

在近日与中青报·中青网记者的连麦

采访中，作为中国短道队的一面旗帜，武

大靖人气爆棚，网友们纷纷留言，希望武

大靖身体健康。毫无疑问，对于已经 28

岁的武大靖来说，唯一能够阻止他继续在

冰场上追求梦想的障碍就是伤病。

北京冬奥会进行期间，武大靖脚部的

一张照片让无数网友动容，由于常年的训

练和比赛，武大靖脚部的劳损程度远超常

人 ， 以 至 于 有 了 “20 岁 的 人 、 50 岁 的

脚”的说法。对此，武大靖自嘲道，这双

脚给自己的形象拉分了，“我的脚其实没

什么大问题，有的时候穿冰鞋会出点血，

但是 （对竞技状态） 没什么影响，还是可

以坚持、可以忍受。无非就是真的挺难看

的，我自己有的时候都很嫌弃。”

但这双脚就像是武大靖作为两届冬奥

会冠军的一枚“勋章”，见证了他付出的

超常努力。不过，北京冬奥会并不是武大

靖竞技生涯的终点，这双脚及他伤痕累累

的身体，还需要继续陪伴他去冲击下一届

冬奥会。

从成绩来说，作为金牌获得者，武大

靖 对 本 届 冬 奥 会 应 该 不 会 有 什 么 遗 憾 了

吧 ？ 其 实 不 然 ， 2 月 16 日 晚 ， 在 本 届 冬

奥会短道速滑比赛全部结束之后，武大靖

在自己的社交媒体账号上写了一篇长长的

告 白 ， 其 中 提 到 “ 我 还 会 一 直 站 在 冰 场

上，绝不认怂。”武大靖在接受中青报·

中青网记者连麦采访时解释了自己为什么

要用绝不认怂这四个字，“我知道很多人支

持我、鼓励我，可能也有很多人觉得我这个

年龄，包括身体状况都到了该退休的年纪。

我觉得，一场比赛失利，对于我来说可能是

有一些想法的，一些不开心、甚至有一些对

自己的怀疑，但真的细细想下来，我觉得其

实这就是一场竞技比赛，下一场我赢回来

就好了，所以我想说不认怂。”

毫无疑问，武大靖对在本届冬奥会上

未能取得个人项目金牌，特别是在由其保

持世界纪录和作为卫冕冠军身份参赛的短

道速滑男子 500 米项目上未能夺取奖牌，

是有遗憾的。一届冬奥会的落幕，也意味

着备战下一届冬奥会的开始，武大靖已打

定主意要在 4 年后弥补遗憾，“我很舍不

得奥运这个舞台，我想带着这份遗憾，也

带着这份热爱，迎接米兰冬奥会。”

武大靖最大的担心是自己的身体，伤

病和年龄增长带来的身体机能的衰退，都

将影响他能否再战一届冬奥会，“最大的

不确定因素其实还是自己，伤病就是很现

实的问题，把自己的身体调养好，才能去

承受接下来的高强度、超负荷的训练。”

在北京冬奥会结束之后的这段时间，

武 大 靖 正 在 看 邓 亚 萍 赠 送 的 一 本 书 《心

力》，让他很有共鸣，“书里面讲的是，你

想当冠军，就必须得有一颗大心脏。有些

时候，不一定是说你的水平不够，而是因

为你的心态发生了问题，发生了转变，所

以你才发挥不好，才有失误的地方。两个

高水平选手比的更多的就是心态，比谁的

心力更强，谁才可能发挥得更好。”

武大靖很期待 4 年后的米兰冬奥会，

不仅仅是为了弥补遗憾，也是享受这项运

动和这个舞台。

本报北京 2 月 28 日电

武大靖：

绝不认输，米兰再见

中青报·中青网记者 慈 鑫

北 京 冬 奥 会 结 束 后 ， 本 以 为 可 以

彻 底 休 息 一 下 的 中 国 速 滑 冬 奥 冠 军 高

亭 宇 ， 发 现 自 己 比 备 战 冬 奥 会 时 还 要

忙 。 作 为 本 届 冬 奥 会 上 表 现 最 为 突 出

的 中 国 运 动 员 之 一 ， 高 亭 宇 自 然 受 到

了 媒 体 和 粉 丝 的 追 捧 。 北 京 冬 奥 会 结

束 后 ， 需 要 高 亭 宇 参 与 的 各 类 采 访 和

连 线 活 动 应 接 不 暇 。 虽 然 很 辛 苦 ， 但

是 高 亭 宇 也 很 高 兴 ， 这 是 中 国 冰 雪 运

动 和 速 度 滑 冰 项 目 受 到 各 界 认 可 的 体

现 。 他 在 接 受 中 青 报 · 中 青 网 记 者 视

频 连 麦 采 访 时 说 ， 希 望 自 己 在 赛 场 上

展 现 出 来 的 体 育 精 神 可 以 影 响 到 更 多

年轻人。

在 连 麦 采 访 时 ， 话 题 很 自 然 地 从

2 月 20 日 晚 的 北 京 冬 奥 会 闭 幕 式 说

起 。 当 晚 ， 作 为 中 国 代 表 团 旗 手 出 场

时 ， 俩 人 的 造 型 颇 受 关 注 —— 高 亭 宇

扛 着 徐 梦 桃 ， 而 徐 梦 桃 高 高 地 举 着 国

旗。“就是想找个方法让五星红旗升到

最 高 ”， 高 亭 宇 说 ，“ 以 表 达 我 们 这 些

运动员对祖国的感谢。”

高 亭 宇 回 忆 ， 他 与 徐 梦 桃 基 本 上

没 花 太 多 时 间 ， 就 想 出 了 这 个 出 场

“ 造 型 ”。 事 实 也 证 明 ， 当 晚 闭 幕 式 代

表 团 入 场 环 节 ， 五 星 红 旗 的 确 是 飘 扬

在最高的位置。

对 祖 国 的 这 份 感 恩 和 报 答 之 情 ，

很 大 程 度 上 也 是 激 发 一 名 中 国 运 动 员

展 现 出 顽 强 意 志 、 拼 搏 精 神 的 力 量 源

泉之一。

从 1963 年由罗致焕第一次夺得世

界 冠 军 开 始 ， 中 国 男 子 速 度 滑 冰 为 这

枚 奥 运 金 牌 的 到 来 已 经 等 了 整 整 59

年，高亭宇深知自己肩负的使命，“这

次 在 家 门 口 的 冬 奥 会 上 夺 冠 也 是 中 国

速 滑 人 的 梦 想 ， 是 几 代 中 国 速 滑 人 的

努 力 ， 就 差 捅 破 这 一 层 窗 户 纸 了 ， 所

以我就有这个 （夺金的） 目标。”

但 众 所 周 知 ， 速 度 滑 冰 作 为 冰 上

运 动 的 基 础 大 项 ， 在 冬 奥 会 赛 场 就 类

似 于 夏 奥 会 的 田 径 ， 男 子 速 度 500 米

比 赛 则 堪 称 是 冬 奥 会 的 百 米 飞 人 大

战 。 这 样 一 个 项 目 ， 中 国 队 并 没 有 太

多 的 优 势 可 言 ， 高 亭 宇 说 ，“ 咱 们 客

观 条 件 上 一 点 优 势都没有，所以只能

靠 各 种 细 节 都 做 到 最 好 ， 才 有 成 功 的

可能。”

回 顾 从 平 昌 冬 奥 会 结 束 以 来 的 4

年 备 战 ， 有 过 低 谷 有 过 挫 折 ， 也 曾 想

过 放 弃 ， 高 亭 宇 感 叹 ， 是 不 负 祖 国 重

托 的 责 任 感 和 作 为 中 国 速 滑 人 志 在 北

京 冬 奥 会 上 实 现 历 史 突 破 的 强 烈 使 命

感，让自己克服了一个个艰难险阻。

2018 年的平昌冬奥会上，21 岁的

高 亭 宇 摘 得 男 子 速 度 滑 冰 500 米 铜

牌 。 这 也 是 中 国 男 子 速 度 滑 冰 历 史 上

收 获 的 第 一 枚 奥 运 奖 牌 ， 这 名 横 空 出

世 的 冰 上 飞 人 也 成 为 了 中 国 男 子 速 度

滑冰改写历史的希望。

不 过 ， 平 昌 冬 奥 会 结 束 后 ， 高 亭

宇 受 伤 病 、 竞 技 状 态 的 影 响 ， 一 度 陷

入 低 谷 。 令 人 欣 慰 的 是 ， 在 临 近 北 京

冬 奥 会 开 幕 的 最 后 一 个 赛 季 ， 高 亭 宇

王 者 归 来 ， 竞 技 状 态 越 来 越 好 。 高 亭

宇 说 ， 运 动 员 的 竞 技 状 态 是 很 难 在 4

年 里 都 保 持 在 高 位 的 ， 有 起 伏 非 常 正

常 ， 但 重 要 的 是 ， 怎 样 把 最 好 的 状 态

调 整 到 奥 运 会 比 赛 时 ， 这 就 需 要 平 时

在 很 多 细 节 上 做 到 位 。 高 亭 宇 与 教

练 、 团 队 的 紧 密 配 合 ， 国 家 队 的 各 种

保 障 ， 使 得 他 能 够 把 自 己 最 好 的 一 面

在北京冬奥会赛场上展现出来，“前面

是 铺 垫 ， 然 后 到 今 年 才 彻 底 把 头 3 年

多 的 积 累 爆 发 出 来 ， 这 个 可 能 就 是 一

种战术。”高亭宇说。包括在冬奥赛季

的 比 赛 中 ， 高 亭 宇 选 择 性 地 参 加 赛 事

并 让 自 己 的 实 力 有 所 保 留 ， 以 便 自 己

的 排 名 不 会 太 靠 前 ， 这 样 冬 奥 会 比 赛

时 自 己 可 以 在 中 间 阶 段 出 场 ， 把 压 力

都甩给最后阶段出场的对手。

回 想 起 自 己 夺 冠 的 那 一 晚 ， 高 亭

宇说，“只要站上跑道，心中就没有杂

念 ， 因 为 我 只 会 专 注 于 怎 样 滑 完 全

程 ， 怎 样 分 配 体 力 ， 怎 样 在 容 易 失 误

的地方避免失误。”就在那风驰电掣的

30 多秒后，高亭宇终于拿下了这枚众

望所归的金牌。

那 一 刻 ， 他 怒 吼 一 声 ， 眼 泪 控 制

不 住 地 流 下 来 。 作 为 一 名 男 运 动 员 ，

他说很不好意思自己当时哭了，“那一

瞬 间 就 是 释 放 、 释 怀 的 感 觉 ， 所 有 情

绪一下子涌出来了。”

高 亭 宇 改 写 了 中 国 男 子 速 度 滑 冰

的 历 史 ， 还 打 破 了 奥 运 会 纪 录 ， 那 一

晚 ，“ 冰 丝 带 ” 变 身 “ 金 丝 带 ”， 只 为

向“中国男子速滑第一人”致敬。

高 亭 宇 还 以 自 己 的 表 现 击 碎 了 所

谓 的 旗 手 魔 咒 ， 他 期 待 着 下 一 届 米 兰

冬 奥 会 ， 自 己 还 有 机 会 再 次 打 破 这 个

魔咒。

成绩的取得，在高亭宇看来没有捷

径可循，这也是他在连麦采访时想分享

给所有年轻人的：“没有捷径、没有弯

道超车，只有脚踏实地，一步一步努力

地去做一件事，才是最真实的。”

本报北京 2 月 28 日电

高亭宇：

没有弯道超车，
脚踏实地最真实

中青报·中青网记者 梁 璇

在近 150 万人次围观的直播间里，似

乎空气一旦安静就会令人窒息，但齐广璞

酝酿了 5 秒钟，才打破安静说：“准备好

吃串儿吧。”

另 一 个 屏 幕 里 的 贾 宗 洋 笑 得 有 些 无

奈，显然，面对并肩作战了 20 多年的兄

弟给出的“走心寄语”，他并不满意，尤

其 5 秒钟前，他还真诚地祈愿齐广璞“走

下领奖台能有更崭新的起点”。

“多严肃的问题，你整这个，给我好

好说一个。”贾宗洋主动控场，期待一句

兄弟间平常面对面难以说出的话。

“今后无论你是否再战，我都陪你。”

齐广璞一语戳中贾宗洋的心思。

本届冬奥会，作为中国雪上项目“王

牌之师”的自由式滑雪空中技巧队收获 2

金 1 银，实现了中国队在该项目冬奥历史

上最辉煌的一次绽放。而缔造这次辉煌的

正是 3 位 90 后“老将”徐梦桃、齐广璞

和 贾 宗 洋 ， 3 人 携 手 夺 得 混 合 团 体 银 牌

后，徐梦桃和齐广璞又分别摘得女子和男

子个人项目冠军，而腿上嵌着钢针上场的

贾宗洋在个人项目中未能闯入最终决赛，

在为队友欢呼的同时，他也有必须趟过的

遗憾，未来的抉择，是个问题。

3 人 的 冬 奥 梦 想 都 是 从 2010 年 温 哥

华冬奥会开启，作为“四朝元老”，遗憾

打扰过他们每一个人，可当被面向公众的

镜头对准，他们都不愿细数那些沉淀着伤

病和落寞的“老将”过去，温暖、朝气和

希望，才是他们希望通过这个“年轻人的

赛场”传递给人们的印象。

不拼状态拼实力

“这 16 年，压力与动力并存，在窗户

纸没捅破之前，大家都想尽一切办法去突

破，而现在，包袱该卸下了，我们将迎来

更好的表现。”2 月 14 日，北京冬奥会自

由式滑雪女子空中技巧比赛中，徐梦桃成

了“捅破窗户纸”的那个人。

上世纪 80 年代进入中国的自由式滑

雪空中技巧项目，曾创下了中国雪上项目

的多个“第一”：第一个雪上项目世界冠

军、第一枚冬奥会雪上项目奖牌、第一枚

冬奥会雪上项目金牌，尤其 2006 年都灵

冬奥会，空中技巧项目上的 1 金 1 银创造

了中国冬奥雪上项目的巅峰时刻。可自韩

晓鹏夺得历史性的冠军之后，往后的冬奥

赛场，这支涌现出多位高水平选手的队伍

每届赛会都能取得奖牌，但却始终未能再

摘金。

重温金牌梦的期待被放到北京冬奥会

上 。 2 月 10 日 ， 冬 奥 会 新 增 的 自 由 式 滑

雪混合团体赛，徐梦桃、贾宗洋、齐广璞

3 名老将参赛，在最能展现综合实力的项

目上，他们被寄予厚望。遗憾的是，贾宗

洋在决赛最后一跳落地出现失误，顺势做

了一个前滚翻。

“我的心凉了，但只凉了一两秒。”徐

梦桃迅速给懊恼至极的贾宗洋一个拥抱，

“我希望拥抱能给他安全感，我必须主动

把担子往我身上扛。”赛后发布会，大嗓

门儿的徐梦桃掷地有声：“一个前滚翻不

会影响中国队之后的备战，不会影响贾宗

洋继续优秀，不会影响我们绽放。我们要

在个人赛突出重围。”

沉稳、霸气，这是老将被岁月赠与的

财富，但这位年轻老将的另一面，则是在

项目中坚守 20 余年，历经 14 个赛季和 70

站世界杯，4 次膝盖手术，半月板被切除

70%，在参加自己的第四届冬奥会时才凭

一枚迟来的冬奥金牌成就大满贯。

而在圆梦时刻到来之前，她还经受了

一场风雪带来的考验。资格赛当天，雪大

到模糊了视线，“我们这个项目偶然性很

大，受外界因素干扰很多，我们要在各种

不确定条件下去追求速度、转体周数的一

致。”徐梦桃在接受中青报·中青网记者

的连麦采访中回忆，资格赛当天的天气情

况带来很多不确定因素，“尤其对我这样

的三周台选手，很容易被摔出去。”

最 终 ， 资 格 赛 和 决 赛 被 压 缩 至 2 月

14 日 下 午 至 晚 间 的 5 个 小 时 内 举 行 ， 外

界都在为徐梦桃的体能担心，可她自己清

楚 ， 她 已 为 北 京 冬 奥 会 积 攒 了 足 够 多 的

“老本”。

徐梦桃透露，冬奥会前，在芬兰的比

赛她们遭遇过更恶劣的天气，当时其他选

手均选择两周台动作，只有她义无反顾地

站上三周台，“我也很害怕，但为了达到

冬奥会的训练目的，不能太保守。”结果

如她所料，她像一个被风捉弄的空水瓶，

跌跌撞撞，“我寻思这站要能挺过去，去

崇礼就是有准备之战。”

“我是第一吗？我是第一吗？”在冬奥

赛场稳稳落地后，徐梦桃得到了想象中的

答案，她向网友透露，除了天气比想象中

冷 ， 那 天 的 每 个 细 节 都 在 自 己 的 预 料 之

中。“在这个项目中，我创造了很多里程

碑，为的就是今后无论哪个国家的年轻选

手要追赶和奋斗的时候，前面总有个名字

叫徐梦桃，这样我这 20 多年就没白干。”

未来一起走下去

徐梦桃提及的“偶然性”被齐广璞称

为“天时、地利、人和”，尤其在挑战难

度系数达 5.0 的“向后翻腾三周转体 1800

度 ” 这 一 世 界 最 高 难 度 动 作 时 ， 稍 有 差

池，便遗憾收场。

“ 场 地 、 台 子 要 平 整 ， 雪 温 、 气 温、

风速、风向等等都需要考虑，当团队做好

准备，我自己的身体状态也要符合要求，

否则强行挑战就会面临危险。”齐广璞被

称为“世界第一难度王”，这一要求颇高

的“天际动作”，他早在 2013 年挪威自由

式滑雪世锦赛上便已经展现给世界，可他

仍在直播中坦言，“目前在雪上这个动作

的完成率，自己也仅能达到五六成。”

最终，他拿出苦练了 10 年的看家本

领，这位冬奥会的“无冕之王”终于戴上

桂冠。

此时，曾站上过索契冬奥会、平昌冬

奥会领奖台的贾宗洋在混合采访区为兄弟

的圆梦时刻而落泪，“真的很难去形容我

的心情，我替我的队友感到高兴。”20 多

年比和父母相处时间更长的岁月，让世界

上几乎没人能像他一样，懂得齐广璞背后

的付出。

“我认识他的时候，他已是满口东北

话了。”贾宗洋记得，和齐广璞初次见面

就“很有眼缘”。齐广璞也回忆，自己 10

岁从江苏去往长春学习空中技巧，很快就

被地域特色浓郁的东北话带“跑偏”，“当

时是东北话一级，认识贾宗洋以后，现在

就是满级。”

作为同年龄段的选手，互补的性格让

两人迅速成为朋友，可到了训练场上，不

免得和对方暗暗较劲。贾宗洋透露，体能

训练时，齐广璞的力量更强，自己经常在

放弃的边缘，会因为瞥见齐广璞的坚持，

自己也再多“挺一会儿”。而齐广璞则会

因为贾宗洋的动作质量更高，强迫自己不

断走上出发台，“经常看他又上去了，那

我也再去一次吧。”

慢慢地，两人一起走过了空中技巧项

目 在 国 内 迅 速 发 展 的 时 代 ， 衣 服 从 当 年

“不防水、一套动作下来就湿哒哒的、也

没有弹力”变成如今高弹力、防水、放风

的科技面料，赛场也出现了防风网和“子

弹时间”转播技术等黑科技保障，他们也

再次走到了最接近梦想的路口。

只 是 这 一 次 ， 齐 广 璞 离 梦 想 更 近 一

些。而贾 宗 洋 更 多 被 看 到 的 则 是 他 曾 经

在 2015 年 受 伤 时 被 嵌 入 双 腿 的 两 块 钢

板 、 22 颗 钢 钉 ， 人 们 了 解 到 他 “ 钢 铁

侠 ” 称 号 的 由 来 ， 也 由 衷 钦 佩 他 的 坚 强

与 毅 力 。 可 在 贾 宗 洋 看 来 ， 他 不 想 以

“苦大仇深”的形象示人，他在直播和自

己制作的视频中，往往主动呈现出欢乐的

“喜剧人”一面。

北 京 冬 奥 会 前 ， 贾 宗 洋 以 “ 洗 浴 之

王”的形象出现在一则宣传视频里，他的

形象在澡堂和滑雪场间不断切换，搓澡师

傅嘱咐他：“老弟啊，人生就像这背，不

被大力蹉跎，就翻不了身。”听后，他发

出感叹：“骨子里经得起蹉跎，才能翻得

过这一道道坎儿。”如今看来，既是对前

20 年的回顾，也像这届冬奥会留下的未

完待续的希冀。

本报河北崇礼 2 月 28 日电

冬奥“四朝元老”标签背后的三位90后
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